

# 北方四島ビザなし交流

坂本 康之

## 1 総合感想

ファッションショー、玉入れ、ホームビジット、墓清掃、海岸のゴミ調査、友好親善夕食会等を通じて、島の方々との友好は、計られたとおもう。

返還について、現住民の意志も、重要な要因と考えるが、日本との社会環境の異なる処で有り、我々は、あくまでも原住民と友好親善を通じて、現状を把握し、政府に協力を働きかけが大切だ。

クリル計画がどんどん、押し進められている現状からして、長期に伸ばす事は、益々困難な事態を招きかねない。

ロシアの方々は、車の運転、友好の家、親善夕食会、ホームビジットと本当に親切に、接していただいた。早く返還され、自由に交流したい。

## 2 一般的な感想と疑問

事前配布の資料にて得た知識と、現状を見ていっぺんにそれは、覆させられた。

道路は、一ヶ所も舗装は無し、それに車は通る。ましてや、構造物の側溝も無い。当然、ドロコ、水溜り（ダボケ）、埃。

建物、道路、港湾等、建設物的な物の日本より調達。遠く離れた本国より簡単に調達出来るのに。特に港湾設備がないので物資の調達が大変。

食品はどの様に？調達して居るのか（配給？）。判らないが一般的な物資は、届いて居る様だ。ただ、視察した商店では調達は無理の様だ。

野菜は？見た範囲では畑は見えなかった。アリーナさんの家の前、後に 30 m<sup>2</sup>ぐらいの畑が有り、ニンニクと、じゃがいもが有った。

飲料水はどこから、川は有る。浄水設備は？料理はどうする。

水洗トイレは有る。浄化設備は？

言葉の違いも有り、的確な質問も出来ず、又、藪策の違いから、質問も無理と思うが、ここが肝心ではないか？現住民は、良い感じで接してくれているが、返還後の

自分職業（生活）は？

そのまま、日本に帰化？。帰化したらどうなる？

ロシアに帰ったら、その後の生活？

子供の教育問題？

その他、色々あるのでは？

どうして、こんな厳寒の地に住んで居るの？

ここが良いから？

住まされている？

親の代（65年も経過している）から住んで居る？

派遣（行けと命令）されている？

環境について

一般のごみは、山手にまとめ自然放置されて居る

魚加工工場にて、3トンぐらいの、油タンクが、有ったが油がこぼれ、素掘りの溝を洗れて放置されて居る。

加工された魚の、頭、内臓の処理はどうなっているか？処理場がなかった。